



Santa Cruz de la Sierra, 17 de abril de 2012

Señor  
Presidente Pro Tempore del  
Consejo de Ministros de Agricultura del Sur-CAS  
Dn. Jorge Mendes Ribeiro  
Presente

De nuestra mayor consideración:

Tenemos el agrado de dirigimos a Ud. en el marco de la XXII Reunión Ordinaria del Consejo Agropecuario del Sur (CAS), con el fin de hacerle llegar al Consejo de Ministros la opinión de la Federación de Asociaciones Rurales del MERCOSUR (FARM) sobre los temas que a continuación se detallan:

## **1. Aspectos sanitarios en la región**

La aparición de Fiebre Aftosa ha sido, por un lado, una señal de alerta para todo el Cono Sur, y por el otro, un recordatorio de que esta enfermedad persiste como amenaza latente para el MERCOSUR ampliado, en su proceso de consolidación como la mayor exportadora mundial de carne bovina, respaldado con un stock cercano a las 300 millones de cabezas.

La FARM interpreta a las misiones que el Comité Veterinario Permanente (CVP) ha realizado en el Paraguay, y anteriormente en Bolivia, como un signo positivo para el fortalecimiento de la cooperación sistemática y efectiva entre nuestros países, y en particular, entre los Servicios Veterinarios miembros del CAS.

Al mismo tiempo, las sugerencias emanadas de estas misiones, su implementación y evaluación posterior son un aporte importante para la transparencia y confianza en las acciones que estos países implementan para la restitución de sus estatus sanitarios, el tránsito de productos cárnicos por otros países, y el acceso a mercados.

En este contexto, la FARM considera que la Alianza Público-Privada es fundamental para el apoyo tanto de la sanidad animal como de otros eslabones de la cadena cárnica, siendo un factor clave para posicionar a nuestros países como protagonistas en las exportaciones mundiales. Por tanto, creemos que la articulación público privada debe ser fortalecida en base a las sugerencias emanadas del CVP y su aplicabilidad a la realidad económica, social, y política de cada país miembro.

Así mismo, la FARM reitera que en los Programas sanitarios deben primar los criterios técnicos por sobre los intereses políticos.

La FARM aprovecha la oportunidad para comprometer sus mejores esfuerzos con el Plan Hemisférico para la Erradicación de la Fiebre Aftosa (PHEFA). Al mismo tiempo, queda a disposición del CAS para el apoyo y aplicación de las políticas intergubernamentales que considere pertinentes para alcanzar este objetivo.

## **2. Crisis internacional y su impacto en el ámbito regional.**

La FARM manifiesta su gran preocupación por los impactos de la crisis internacional en los países de la región.

La recuperación de la economía mundial es incierta, principalmente por la recesión pronosticada en la zona del Euro y la desaceleración de la economía China. Según datos del FMI, se prevé un crecimiento para el 2012 del 3,3%.

Se estima que el crecimiento de las economías emergentes y en desarrollo también se desacelerarán debido al deterioro del sector externo, y a una caída en el consumo de los mercados internos.

Si bien las perspectivas para los **países exportadores de materias primas** son favorables, desde lo estructural, con una demanda de alimentos que sobrepasa la oferta, la desaceleración de la economía mundial está teniendo un impacto negativo en el desarrollo del comercio internacional. Según el FMI para el 2012 se proyecta una caída del comercio de bienes y servicios del 3,8%, respecto al 2011.

Asimismo, la gran desconfianza en los mercados financieros está generando volatilidad de precios en los mercados de materias primas, situación que se vio agravada con la aplicación, de algunos Estados, de medidas proteccionistas, orientadas a resguardar los mercados internos, prohibiendo y gravando exportaciones, perjudicando principalmente a los pequeños y medianos productores de la región.

Entendemos que ante una crisis global los sectores más competitivos y con mayor penetración en los mercados mundiales deben ser fortalecidos y promovidos, puesto que son claves como generadores de divisas para nuestras economías.

Desde la FARM consideramos que en este escenario, el diseño de las políticas públicas a instrumentar, deben apuntar a que los productores puedan impulsar todo su potencial productivo, a partir de una mayor competitividad de sus productos y un funcionamiento adecuado de los mercados.

Se deben redoblar los compromisos para lograr ofertar una mayor cantidad y calidad de alimentos, fibras y biocombustibles atendiendo de manera sustentable a los mercados domésticos e internacionales.

**Desde la FARM consideramos que los lineamientos de políticas a ser tenidos en cuenta deberían estar orientados a:**

- **Institucionalidad:** los gobiernos de los países miembros del CAS deben propender a la estabilidad, previsibilidad, y la paz social que garanticen el normal funcionamiento de las instituciones del Estado.

-**Promoción del comercio:** promover el comercio tanto en los mercados domésticos, regionales, e internacionales lo cual garantizará un adecuado marco de competencia para lograr las inversiones requeridas para el desarrollo de los sectores productivos.

La visión cortoplacista de comercio administrado que se está instalando en la región, atenta directamente al corazón del proceso de integración regional. **Solicitamos una especial atención a este tema.**

-**Consolidación del proceso de integración:** consideramos de suma importancia que los países de la región avancen decididamente en el proceso de integración regional. Ante estas situaciones de crisis es donde debe primar la asociación regional para dar respuestas en forma conjunta y coordinada a las dificultades que se presentan. Es la gran fortaleza que debemos priorizar. El desafío es avanzar hacia el mundo en forma conjunta, evitando tensiones en las relaciones intrarregionales.

-**Mejora de Sistemas de información de mercados:** el acceso irrestricto de información sobre los mercados de alimentos (oferta, demanda, consumo y niveles de stocks; precios) es de vital importancia para su funcionamiento. Consolidar un sistema de carácter transparente, independiente, como la iniciativa del G20, con el Sistema de Información de Mercados Agrícolas, es un camino a seguir.

-**Captación de inversiones y mejora de la productividad de sectores competitivos:** a nuestro entender es central la coordinación de políticas orientadas a fortalecer y promover obras de infraestructura, instrumentos de financiación, la investigación y el desarrollo en áreas como sanidad, inocuidad, biotecnología, desarrollo de cadenas de valor, formación y capacitación de talento humano; todas acciones necesarias para el desarrollo de sectores competitivos.

### **3. El desarrollo sustentable. Reunión Rio+20.**

Desde la FARM consideramos estratégico la participación coordinada del sector agropecuario de la región, tanto público como privado, en la Conferencia de la Naciones Unidas sobre Desarrollo Sustentable, "Rio+20", que se desarrollará en Rio de Janeiro en el mes de junio próximo.

La Conferencia se presenta como una oportunidad para intercambiar opiniones sobre el futuro desarrollo del planeta, en equilibrio con el uso de los recursos naturales. Desafíos nuevos y emergentes, se vislumbran relacionados a temas ambientales, como la escasez del agua, el calentamiento global y la emisión de gases de efecto invernadero así como la pérdida de biodiversidad. También con los aspectos sociales, como el aumento de la pobreza extrema, la desigualdad, la seguridad alimentaria, y el acceso a la educación. Finalmente en el aspecto económico, los temas de financiamiento, promoción de la innovación, y acceso a la tecnología y la productividad.

El sector agropecuario tiene el compromiso de alimentar al mundo, producir fibras y fuentes de energía renovable en forma sustentable.

Desde la FARM impulsamos los siguientes lineamientos:

- Circunscribir las discusiones sobre sustentabilidad en organizaciones y agencias especializadas en el tema, (ej: Naciones Unidas) como ámbito de análisis y solución de los problemas globales de mediano y largo plazo.
- Impulsar el concepto de desarrollo sustentable, contemplando los aspectos ambientales, sociales y económicos; en contraposición al concepto de "economía verde" que prioriza los temas ambientales.
- Evitar que las medidas ambientales y sociales se conviertan en nuevas barreras a la producción y al comercio; y que los instrumentos comerciales sean utilizados con fines ambientales, eminentemente proteccionistas.

Aprovechando la presencia de su Excelencia, el Señor Ministro de Agricultura Pecuaria y Abastecimiento del Brasil, Dn. Jorge Mendes Ribeiro, solicitamos tenga a bien arbitrar los medios necesarios que permitan la participación de la FARM en la Conferencia Rio+20.

**Juan Carlos Peredo Paz**  
**Confederación de Ganaderos de Bolivia**  
**(CONGABOL)**

**Juan Néstor Núñez**  
**Asociación Rural del Paraguay**  
**Presidente Pro Tempore FARM**  
**(ARP)**

**Alejandro Delfino**  
**Sociedad Rural Argentina**  
**(SRA)**

**Rubén Ferrero**  
**Confederaciones Rurales Argentinas**  
**(CRA)**

**Jaime Suárez Méndez**  
**Confederación Agraria Nacional de**  
**Bolivia**  
**(CONFEAGRO)**